

ISSN: 2452-4751

Volumen 15 N°1, 2025, pp. 1-2.

EDITORIAL: Escrituras centenarias y devenir del Trabajo Social en Latinoamérica.

Editorial: Centennial Writings and the Evolution of Social Work in Latin America

Este nuevo número de la *Revista Intervención*, titulado “*Escritos centenarios. Conocimientos, reflexiones y discusiones en Trabajo Social para el por-venir*”, se sitúa en el umbral del centenario del Trabajo Social en Latinoamérica y el Caribe, y en particular, de su institucionalización como campo disciplinar e interventivo en el sur del continente. Más que una conmemoración nostálgica, este número es una apuesta crítica por repensar las condiciones de posibilidad del Trabajo Social, su inscripción en los regímenes de saber-poder y su proyección hacia futuros abiertos, imprevisibles, múltiples.

La celebración de un centenario invita a preguntarse: ¿qué estamos celebrando? ¿Una continuidad lineal, un legado acumulativo, una tradición establecida? Desde una perspectiva genealógica e historiográfica se trata menos de seguir el hilo de una historia oficial y más bien de interrogar las rupturas, discontinuidades, bifurcaciones y emergencias que han configurado el Trabajo Social como dispositivo moderno de intervención. En este sentido, el centenario puede pensarse como un acontecimiento: no como un hecho ya clausurado, sino como una multiplicidad en devenir, como una irrupción que activa nuevas formas de pensar, decir y hacer en el campo social.

Los artículos que componen este número dan cuenta de esta lógica múltiple, rizomática y situada del conocimiento en Trabajo Social. Lejos de la mirada hegemónica y normativa que ha caracterizado buena parte de su historia institucional, los textos aquí reunidos abren espacios para el diálogo de saberes, la revisión crítica de prácticas interventivas, y la exploración de nuevas formas de narrar lo social. Desde los aportes de la sistematización de experiencias hasta los análisis retrospectivos de las políticas sociales en Chile y Latinoamérica, este número traza líneas que conectan la actualidad crítica con los legados del pasado, no como simple herencia, sino como terreno de disputa.

En particular, las reflexiones permiten observar los momentos fundacionales del Trabajo Social latinoamericano no como puntos de origen fijo, sino como líneas de intensidad donde se cruzan



Los contenidos de este artículo están bajo una licencia de Creative Commons Atribución No Comercial - Sin Obra Derivada 4.0 Internacional

ISSN: 2452-4751

Volumen 15 N°1, 2025, pp. 1-2.

fuerzas disciplinarias, demandas sociales y tecnologías gubernamentales. En este registro, el Trabajo Social aparece como una práctica situada, profundamente imbricada en los dispositivos de Estado, pero también abierta a reconfiguraciones desde los márgenes.

Las preguntas sobre los desafíos de la interculturalidad, los derechos humanos en contextos postdictatoriales, la incorporación de la perspectiva de género y la emergencia de nuevos sujetos colectivos no son solo interrogantes del presente: son zonas de intensidad que atraviesan transversalmente los cien años de historia, desbordando cualquier intento de clausura o representación totalizante. Pensar desde el acontecimiento y la genealogía nos invita a resistir la tentación de lo homogéneo, de lo lineal, de lo normativo; a abrir el campo del Trabajo Social a sus contradicciones, fisuras y potencias.

Este número especial no busca, por tanto, ofrecer una síntesis conclusiva de lo que ha sido el Trabajo Social en América Latina, sino más bien poner en movimiento un pensamiento crítico, que permita interrogar las condiciones históricas, ideológicas y epistémicas que lo han constituido y, a su vez, imaginar otros modos posibles de intervención, relación y conocimiento.

En tiempos donde las políticas sociales tienden a mercantilizar la vida, estandarizar los vínculos y cuantificar la precariedad, se vuelve urgente recuperar el impulso crítico del Trabajo Social: ese que no teme confrontar los dispositivos de poder, que interpela los sentidos comunes institucionalizados y que se articula con los saberes populares, territoriales y comunitarios. Este impulso no es nuevo, pero tampoco está garantizado: es una zona de tensión, una posibilidad abierta, un devenir que exige atención, deseo y compromiso.

Desde esta perspectiva, "*Escritos centenarios*" no es un cierre, sino una apertura. Una invitación a reescribir el Trabajo Social como una práctica crítica de intervención, como una forma situada de conocimiento, como una máquina deseante que articula historia, cuerpo y territorio en clave emancipadora.

Rodrigo Cortés Mancilla
Katia García Benítez
Katerine Henríquez

Cómo citar

Cortés-Mancilla, R., García, K., Henríquez, K. (2025). Editorial. *Intervención*, 15(1), 1-2.